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При недостаточном учете законов взаимодействия между обществом и природой градостроительство сопровождается значительным негативным (антропогенным и техногенным) воздействием на природную среду, что чревато катастрофическими последствиями для биосферы и человека. Рассматривается современная практика градостроительных инноваций, основанная на принципах биосферной совместимости. Анализируется проектное решение реконструкции набережных рек в г. Орле с позиции реализуемости функций биосферосовместимого города и внедрения инновационных конструктивных и архитектурно-планировочных решений. Применительно к проекту реконструкции набережных дана численная реализация методики расчета показателей биотехносферы городов и поселений, определены количественные показатели реализуемости функций города. Полученные результаты численного анализа реализуемости функций города позволяют спрогнозировать развитие городской территории, оценить комфортность и безопасность городской среды с позиции ее биосферной совместимости. По результатам анализа делается вывод о принципиальной необходимости принятия новой градостроительной политики и внедрения биосферосовместимых технологий при строительстве и реконструкции городских инженерных сооружений.
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Insufficient accountancy of laws of interaction between the society and nature can result in urban development being accompanied by significant negative (anthropogenic and technogenic) impact on the natural environment which tends to result in catastrophic consequences for the biosphere and man. The present-day urban development innovative practice based on the principles of biospheric compatibility is considered. The design solution of reconstructing the river embankments in Orel is analyzed from the standpoint of the feasibility of the functions of a biospherically compatible city and introduction of innovative constructional and architectural and planning concepts. With regard to the project of embankment reconstruction the numerical implementation of the method of calculating the indicators of the biotechnosphere of cities and communities is presented; the quantitative indices of the urban functions feasibility are determined. The obtained results of the numerical analysis of the urban functions feasibility provide for predicting the urban development, evaluating the comfort and safety of the urban environment from the standpoint of its biospheric compatibility. In view of the analysis results the conclusion of the principal need in adopting a new town-planning policy and introducing the biospherically compatible technologies of construction and upgrade of the urban utilities is drawn.

Key words: urban development innovations, reconstruction, biospherically compatible technologies, urban environment, engineering works, city functions.
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Рассмотрен механизм обесцвечивания природных вод сульфатом и полиоксихлоридом алюминия. Основной вклад в снижение цветности природных вод вносят реакции комплексообразования гумусовых кислот с солями алюминия. Параллельно протекающая реакция гидролиза сульфата и полиоксихлорида алюминия способствует уменьшению содержания ионов алюминия в очищенной воде и не снижает ее цветность. Найдены эмпирические зависимости дозы коагулянтов от цветности и щелочности исходной воды. Более высокая эффективность и меньшие дозы полиоксихлорида алюминия по сравнению с сульфатом алюминия для снижения цветности определяются полимерным характером полиоксихлорида алюминия. Применение коагулянтов совместно с катионным флокулянтом Праестол 650 позволяет повысить эффективность снижения цветности на 10–20% при оптимальном соотношении коагулянт:флокулянт, которое составляет 50:1 для полиоксихлорида алюминия и 20:1 для сульфата алюминия.

Ключевые слова: природные воды, цветность, гумусовые кислоты, щелочность, сульфат алюминия, полиоксихлорид алюминия, катионный флокулянт, гидролиз, комплексообразование.
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The mechanism of decoloration of natural water with aluminium sulfate aluminium polyoxychloride is considered. The complexing reactions of humus acids with aluminium salts mainly contribute to the decoloration of natural water. The parallel proceeding reaction of aluminium sulfate and polyoxychloride hydrolysis facilitates the reduction of aluminium ion concentration in treated water but does not reduce color. Empirical dependences of coagulant dosages on color and alkalinity of raw water have been determined. Higher efficiency and lower dosages of aluminium polyoxychloride compared to aluminium sulfate used for decoloration are stipulated by the polymer origin of aluminium polyoxychloride. The use of coagulants in combination with cationic Praestol 650 flocculant provides for improving the efficiency of decoloration by 10–20% at the optimal coagulant: flocculant ratio of 50:1 for aluminium polyoxychloride and 20:1 for aluminium sulfate.

Key words: natural water, color, humus acids, alkalinity, aluminium sulfate, aluminium polyoxychloride, cationic flocculant, hydrolysis, complexing.
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Приведены результаты исследований, направленных на выявление причин возникновения запаха биологического происхождения в водопроводной воде Екатеринбурга в летний период. Анализ проводился на пробах воды, отбираемых в соответствии с рабочими программами производственного контроля качества воды централизованной системы хозяйственно-питьевого водоснабжения в течение вегетационных периодов в 2001–2013 годах. Выявлены типы водорослей, непосредственно влияющих на запах в воде. Определены маркерные показатели, позволяющие своевременно реагировать на изменение качества воды. По результатам выполненных исследований на предприятии введен регламент действий служб в летний период, обеспечивающий при стандартной процедуре мониторинга исходной воды замеры количества Planktothrix agardhii и сокращение периодов отбора проб при выявлении тенденции увеличения количества этих водорослей. При достижении установленной величины маркерного показателя на очистных сооружениях изменяется технологический режим для гарантированного исключения появления запаха воды.

Ключевые слова: питьевая вода, водоросли, фитопланктон, запах биологического происхождения, мониторинг качества воды.
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The results of studies carried out to determine the causes of odor of biological origin in public water supply of Ekaterinburg during the summer period are presented. The analysis was performed with water samples taken in accordance with the operating programs of in-process water quality monitoring in the public water supply systems during the 2001–2013 vegetative periods. The algae species directly inducing the odor in water were determined. The markers that provide for well-timed responding to the water quality changes were determined. Based on the results of the studies the order of actions during the summer period was introduced at the enterprise that provided for measuring the amount of Planktothrix agardhii with the standard procedure of raw water monitoring and reducing the sampling intervals in case of spotting the trends of the algae amount growing. In case the set marker value is reached the process flow pattern at the treatment facilities is changed to ensure guaranteed elimination of water odor.

Key words: drinking water, algae, phytoplankton, odor of biological origin, water quality monitoring.
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Дана краткая характеристика природных условий заречных районов Центральной Якутии. На основе анализа экологической ситуации в этих районах, а также результатов многолетнего медицинского наблюдения за состоянием здоровья населения была разработана специальная программа по обеспечению данного региона водой. Было начато строительство систем магистрального водоснабжения. Представлены технологические схемы трех магистральных водоводов. В состав сооружений системы водоснабжения входят головные плавучие насосные станции, водохранилища, водоемы, перекачивающие насосные станции, трубопроводы и каналы.

Ключевые слова: магистральное водоснабжение, групповой водовод, многолетнемерзлые породы, головная плавучая насосная станция, трубопровод, канал, водохранилище.
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A brief description of the natural environment in the regions on the other side of the river in the Central Yakutia is presented. Based on the analysis of the ecological situation in these regions and on the results of the long-term medical monitoring of the public health a special program of ensuring water supply of the region was developed. The construction of public water supply systems was launched. The process flow schemes of three water mains are presented. The water supply systems include head floating pumping stations, water reservoirs, water basins, transfer pumping stations, pipelines and canals.

Key words: public water supply, grouping water main, permafrost formations, head floating pumping station, pipeline, canal, water reservoir.
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Причиной коррозионных процессов в системах оборотного водоснабжения предприятий часто становятся различные микроорганизмы – бактерии, водоросли, микромицеты. Для борьбы с ними применяют специальные вещества – биоциды. Биоцидные препараты постоянно совершенствуются и в настоящее время представляют собой сложные многокомпонентные химические системы. Эти комплексы должны обладать не только широким спектром действия, т. е. с равной степенью эффективности подавлять все группы микроорганизмов, но и пролонгированным действием (до нескольких недель). Таким образом, разработка и тестирование новых биоцидных препаратов для систем оборотного водоснабжения является актуальной задачей. Приведены результаты исследования биоцидных свойств нового комплексного неокисляющего биоцида ОПЦ-600 на основе раствора гидрохлорида полигексометиленгуанидина с синергетическими добавками. Результаты лабораторных исследований и опытно-промышленных испытаний показали, что биоцид ОПЦ-600 практически полностью подавляет рост микрофлоры, одинаково эффективно воздействуя как на разные группы бактерий, так и на водоросли и микромицеты. Биоцидный препарат ОПЦ-600 обладает пролонгированным действием, ингибируя рост микрофлоры на протяжении двух недель после внесения в систему оборотного водоснабжения. Установлено, что оптимальная концентрация биоцида ОПЦ-600 в оборотной воде составляет 30 мг/л, рекомендуемая частота обработки – один раз в 1–2 месяца.

Ключевые слова: биокоррозия, биоотложения, аэробные и анаэробные бактерии, водоросли, микромицеты, биоцид, альгицид, фунгицид.
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Corrosion processes in water recycling systems are often caused by different microorganisms, i. e. bacteria, algae, micromycetes. To eliminate them special substances – biocides are used. Biocidal agents have been continuously improved and at present they are complex multicomponent chemical systems. These complexes must be both broad spectrum, i. e. be equally efficient in inhibiting all the microorganism groups, and long acting (up to several weeks). Thus, developing and testing new biocidal agents for water recycling systems has been a relevant objective. The results of studying the biocidal properties of OPTS-600 new complex nonoxidizing polyhexamethyleneguianidine hydrochloride-based biocide with synergistic additives are presented. The results of the laboratory and pilot studies showed that OPTS-600 biocide almost completely inhibited the growth of microbial flora by affecting equally efficiently not only different bacterial groups but also algae and micromycetes. OPTS-600 biocidal agent is long acting and provides for inhibiting the growth of microbial flora during two weeks after it has been added into the water recycling systems. It was determined that the optimal concentration of OPTS-600 biocide in circulating water was 30 mg/l, recommended treatment interval – 1–2 months.

Key words: biocorrosion, biodeposits, aerobic and anaerobic bacteria, algae, micromycetes, biocide, algaecide, fungicide.
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Рассмотрены вопросы проектирования систем водоснабжения и очистки сточных вод на офшорных арктических сооружениях – плавающих буровых установках, платформах и терминалах. Вследствие особых условий эксплуатации плавающих буровых установок в арктических морях при значительной длительности ледового периода необходимо учитывать дополнительные требования к системам водоподготовки. Среди них сокращение использования танкеров-водолеев, а также объема запасов пресной воды на морских сооружениях, в том числе за счет отказа от сброса в море хозяйственно-бытовых сточных вод после их соответствующей обработки. Предложено и обосновано создание плавательных средств специального назначения с использованием современных малогабаритных и эффективных систем водоподготовки и очистки стоков – судов жизнеобеспечения, что является самостоятельным направлением в судостроении. Суда жизнеобеспечения могут использоваться как транспортное средство для доставки воды и вывоза отходов или в качестве сезонных систем водоподготовки и водоочистки для различных целей, включая применение в чрезвычайных ситуациях.
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The aspects of designing water supply and wastewater treatment systems for offshore Arctic facilities – floating drilling units, platforms and terminals are considered. Owing to the special conditions of operating floating drilling units in Arctic marine during long ice seasons a number of additional requirements to the water treatment systems shall be taken into consideration. Among them is reduction on the use of tankers-water carriers and of the fresh water reserve at the offshore facilities inter alia by abandoning the discharge of grey wastewater after proper treatment into the sea. Designing floating facilities of special purpose with the use of advanced small-scale and efficient systems of water purification and wastewater treatment – life-support vessels that is a separate trend in shipbuilding has been suggested and justified. Life-support vessels can be used for water transportation and waste disposal or as seasonal water and wastewater treatment systems for different purposes including emergency conditions.

Key words: offshore Arctic facilities, water treatment, wastewater treatment, water desalination, membrane technologies.

REFERENCES

1. Sur la piste de technologies mieux adaptées. Science et vie, 2002, no. 1020. pp. 140–143.

2. Solov'eva E. V. [Trends of membrane technology development according to the results of patent survey]. Proceedings of «Membrane Technologies in Water and Wastewater Treatment Processes» Seminar, September 28, 2015. St. Petersburg, SUE «Vodokanal of St. Petersburg», 2015, 27 p.

3. Murashev S. V., Solov'eva E. V., Shilova N. K. [The experience of wastewater treatment technology approbation on the basis of a membrane bioreactor]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2016, no. 2, pp. 52–57. (In Russian).
4. Ipatko M. N., Mel'nik E. A., Kim A. N., Murashev S. V., Shilov S. A. [Pat. 131712, RF. IPC C 02 F/00. Portable water treatment complex]. Izobreteniia. Poleznye Modeli, 2013, no. 24. (In Russian).
УДК 66.023

Голованчиков А. Б., Залипаева О. А., Меренцов Н. А., Коберник А. А. Влияние диффузионной структуры потока по жидкой фазе на ионообмен в противоточном аппарате непрерывного действия 57

А. Б. ГОЛОВАНЧИКОВ1, О. А. ЗАЛИПАЕВА2, Н. А. МЕРЕНЦОВ3, А. А. КОБЕРНИК4
1 Голованчиков Александр Борисович, доктор технических наук, заведующий кафедрой «Процессы и аппараты химических и пищевых производств», Волгоградский государственный технический университет

400005, Россия, Волгоград, проспект Ленина, 28, тел.: (8442) 24-84-40, e-mail: pahp@vstu.ru
2 Залипаева Ольга Александровна, кандидат технических наук, доцент кафедры «Процессы и аппараты химических и пищевых производств», Волгоградский государственный технический университет

400005, Россия, Волгоград, проспект Ленина, 28, тел.: (961) 064-72-41, e-mail: zalipaevaolga@yandex.ru
3 Меренцов Николай Анатольевич, кандидат технических наук, старший преподаватель кафедры «Процессы и аппараты химических и пищевых производств», Волгоградский государственный технический университет

400005, Россия, Волгоград, проспект Ленина, 28, тел.: (917) 837-67-38, e-mail: steeple@mail.ru
4 Коберник Александр Александрович, аспирант кафедры «Процессы и аппараты химических и пищевых производств», Волгоградский государственный технический университет

400005, Россия, Волгоград, проспект Ленина, 28, тел.: (909) 391-48-97, e-mail: aakobernikdom@yandex.ru
Составлены физическая и математическая модели ионообменного аппарата непрерывного действия с идеальным вытеснением по гранулам ионита и диффузионной структурой потока по очищаемой жидкости. Показано, что в этом случае рабочая линия становится криволинейной, вогнутой в сторону равновесной линии. Приведен алгоритм расчета ионообменного аппарата. Проведена линейная аппроксимация равновесной линии, что позволило получить дифференциальное уравнение второго порядка, имеющее аналитическое решение. Представлены сравнительные результаты расчетов ионообменного аппарата с идеальным вытеснением по обеим фазам, с различными структурами потоков.
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Physical and mathematical models of a continuously operated ion-exchange apparatus with plug flow of ionite granules and diffusion flow pattern of processed liquid are compiled. It is shown that in this case the operating line becomes curved and inverted to the direction of the equilibrium line. The algorithm of ion-exchange apparatus calculations is presented. Linear approximation of the equilibrium line was carried out that provided for obtaining a differential equation of second order which had an analytical solution. The comparative results of designing an ion-exchange apparatus with plug flow of both phases with different flow patterns are presented.
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